



**Nombre de alumnos: Yeison Morales
Garcia**

**Nombre del profesor: María del Carmen
Cordero**

**Nombre del trabajo: concepto y
evolución**

**Materia: Taller de Elaboración de
Tesis**

Grado: 9° cuatrimestre

Grupo: B

Comitán de Domínguez Chiapas a 25 de abril de 2020.

DEDICATORIA

INDICE

INTRODUCCION

El presente trabajo tiene como objetivo explicar por qué jóvenes se adentran en el mundo de la drogadicción, el tema es extenso ya que se basa en distintas variables.

Se dividirá en cuatro capítulos, en cada uno de ellos presenta fundamentos muy importantes sobre la problemática que se da en la comunidad de Nuevo San Francisco Playa Grande Municipio de Frontera Comalapa Chiapas.

La importancia de esta tesis es saber las causas por lo cual se da la drogadicción en jóvenes a temprana edad en la comunidad ya mencionada.

Primer capítulo hablara sobre la problemáticas del consumo de drogas en jóvenes.

Encontraremos hipótesis, justificación de nuestro tema, el cual ha sido el motivo por el que elegí este tema y como nosotros trabajadores social podemos intervenir. Explicare que tipo de metodología utilice para llevar mi investigación.

Segundo capitulo trata sobre la historia de mi tema que aborde sobre la problemática de jóvenes con problemas de drogadicción.

Y asi dar a conocer la cronología del tiempo de como fue el primer caso de jóvenes con problemas de drogadicción.

Tercer capítulo habla sobre las teorías de autores, Para tener una investigación más afondo, como es consultando libros y así hacer comparativas.

Cuarto capítulo hablara sobre el análisis de el tema, de los resultados que se obtengan será acorde al tipo de metodología que nosotros hayamos elegido ya sea cualitativa o cuantitativa.

Este último capítulo será la culminación de la tesis, ya con esto damos a conocer más sobre este problema que se da en la actualidad en todas partes.

CAPITULO 1

PROTOCOLO DE INVESTIGACION

1.1.- PLANTEAMIENTO

El consumo de drogas continúa predominando en los hombres, pero en los últimos años se ha incrementado considerable en las mujeres. Algunos estudios señalan que el consumo de drogas en adolescentes es un problema relacionado con distintos factores. En los adolescentes varones de 14 a 16 años, el consumo de sustancias ilegales es muy elevado y la frecuencia es progresiva hasta los 40 años para luego decrecer.

Con frecuencia consumo de drogas. México tiene un consumo de drogas en jóvenes que se ha detectado entre 12 a 17 años que en el incremento de sustancias que consumen 5 veces más que el adulto, informa el instituto mexicano de seguro social (IMSS)

uno de los factores que influyen es la sociedad ya que provoca al joven a introducir en el mundo, en ocasiones para estar dentro de un grupo, ser popular o no ser parte del Bull ying, otro factor es que los jóvenes es una enfermedad que fácil puede caer para difícilmente salir.

Llegan a sentir que las drogas son su motor de vida y si no las tienen creer que no pueden continuar con su vida.

En Chiapas hay fiscalías que promueven una justicia terapéutica

a través de clínicas “centra”. Chiapas está por encima de la media nación en cuánto el consumo de drogas, por ello es muy importante que los padres de familia, las instituciones gubernamentales y la sociedad en general un esfuerzo para alejar a los jóvenes de esta terrible sección.

Las adolescentes que experimentan con las drogas ponen en riesgo su seguridad y su salud .mientras más temprano los jóvenes empiece a consumir drogas, mayores sean las posibilidades de continuar consumiendo en el futuro.

El abuso de drogas en la Juventud puede ocasionar enfermedades cardiacas, presión arterial alta y transformó de sueño. Las drogas más usadas son el alcohol, el tabaco y la marítima. Recientemente, más jóvenes han comenzado a varear, tabaco y marihuana.

Para disminuir la problemática de drogadicción es fomentar el deporte, culturales y educativas para el cuidado de salud, pláticas informativas sobre los efectos de drogas. Talleres para reforzar competencias sociales y emocionales dirigidas a afrontar factores de riesgo y reducir los riesgos asociados al consumo de drogas con adolescentes y

Jóvenes.

1.2.- PREGUNTAS DE INVESTIGACION

1.- ¿Cuáles son las consecuencias de la drogadicción?

2.- ¿Por qué los jóvenes tienden a consumir sustancias a temprana edad?

3.- ¿Cuáles son las consecuencias de la drogadicción en jóvenes?

4.- ¿Cuál serían los métodos para ayudar a jóvenes con problemas de drogadicción?

5.- ¿Cómo se puede prevenir la drogadicción en jóvenes?

1.3.- Objetivo general

Identificar las causas de los jóvenes que tienden a consumir sustancias a temprana edad.

Objetivo específico

- Analizar las causas de la drogadicción.
- Analizar las consecuencias de la drogadicción en jóvenes.
- Considerar los métodos adecuados para ayudar a jóvenes con problemas de drogadicción.

1.4-JUSTIFICACIÓN

La drogadicción en jóvenes este tema fue elegido para ver las situaciones que se viven día a día que se presentan en nuestro país, las consecuencias que transfiere esta problemática es que afecta de gran manera a los jóvenes tanto como física como psicológicas.

Esta situación se suelen dar por muchas ocasiones los jóvenes tenemos decaídas emocionales, problemas económicos, sociales, personales, esto conlleva a que muchas ocasiones

accedemos a consumir cualquier tipo de estupefacientes. He querido hablar de esta problemática para que todos los jóvenes tomemos conciencia del daño que esto puede causar ya que esto son sustancias que hacen perder el razonamiento, convivencia familiar y social. Para poder entender la importancia que la información tiene en la prevención del consumo de drogas, resulta necesario saber que todo comportamiento responde a una elección Producto de un proceso de toma de decisiones, cuyo punto es la información o conocimiento que la personas tiene sobre la acción o conducta que elige llevar a cabo. Hoy por hoy, los jóvenes y adolescentes acceden a todo tipo de información que les llega a través de diversas fuentes, tales como poder ser medios medios de comunicación. Me gustaría destacar, que en estas edades los jóvenes suelen atender con especial interés a la información que procede de su grupo en muchas ocasiones esta información alude a los efectos placenteros de las drogas.

1.5.- HIPOTESIS

Las causas del consumo de drogadicción en jóvenes a temprana edad en la colonia Nvo San Francisco, el consumo de drogas constituye en la actualidad un importante fenómeno social que afecta especialmente a los adolescentes, La prevalencia del uso

y abuso de drogas en la etapa adolescente y adultez temprana son altas, Ante la alta disponibilidad, en la actualidad los adolescentes tienen que aprender a convivir con las drogas, tomando decisiones sobre su consumo o la abstinencia de las mismas. El proceso de socialización, con la familia, amigos, escuela y medios de comunicación es importante en ello. La percepción de riesgo y los factores de riesgo, junto al ocio, tiempo libre y vida recreativa, son elementos que debemos considerar para comprender esta problemática. Los psicólogos tenemos un importante papel que cumplir tanto para explicar esta compleja conducta como para la puesta en práctica de programas adecuados y eficaces de prevención y tratamiento.

Se han planteado distintas teorías etiológicas o con un intento explicativo global acerca del consumo de drogas. Éstas se han centrado fundamentalmente en adolescentes por ser la edad en la que las personas se inician en el consumo de drogas. Podemos afirmar que hay un considerable acuerdo, tal como reflejan los modelos y teorías explicativas sobre el consumo de drogas, de que el problema del uso y abuso de drogas no se da aisladamente. Es habitualmente un elemento más de otras conductas problema que tiene el individuo. Éstas pueden ir desde factores de predisposición, fracaso escolar o bajo rendimiento académico problemas familiares, problemas y trastornos

psicológicos, etc., por citar sólo algunas de las más importantes. También hoy sabemos que en los adolescentes los problemas de salud física están interrelacionados con los problemas de salud mental.

VARIABLES

Variable independiente

- Causa de consumo de drogas a temprana edad.

Variables dependientes

- Curiosidad
- Influencia del círculo de amistades
- Imitación por admiración
- Rebeldía

1.6.- METODOLOGIA

METODO CIENTIFICO

“El método científico es el conjunto de postulados, reglas y normas para el estudio y la solución de los problemas de investigación”. Para, Bunge (1970), el método científico es un rasgo característico de la ciencia, tanto de la pura como de la aplicada. Afirma que, donde no hay método científico no hay ciencia. Así mismo, Arias (2012), el método científico es el conjunto de pasos, técnicas y procedimientos que se emplean para formular y resolver problemas de investigación mediante la prueba o verificación de hipótesis.

Por lo tanto, método científico es la secuencia lógica del procedimiento que se emplea para resolver problemas de investigación mediante la verificación de hipótesis a través de los instrumentos de investigación.

Es interesante resaltar que método y metodología son conceptos diferentes. El método, es el procedimiento para lograr objetivos y la metodología consiste en el estudio de este procedimiento. Por consiguiente, el método científico orienta el o los procedimientos para llevar a cabo una investigación, del cual se derivan métodos particulares con los cuales un investigador se propone a explorar,

describir, definir o demostrar una realidad.

La metodología es una actividad concreta de la investigación que hace referencia a la variedad de métodos, técnicas e instrumentos relacionados con una postura filosófica y sustentada por postulados teóricos que engloban y explican el problema a estudiar. De acuerdo con Cerda (2000), uno de los problemas más agudos y complejos que debe enfrentar en la actualidad cualquier individuo que

quiera investigar es, sin lugar a dudas la gran cantidad de métodos, técnicas e instrumentos que existen como opciones, los cuales, a la vez forman parte de un número ilimitado de paradigmas, posturas epistemológicas y escuelas filosóficas, cuyo volumen y diversidad desconciertan. Se considera método científico a una serie de pasos sistemáticos e instrumentos que nos lleva a un conocimiento científico. Estos pasos nos permite llevar a cabo una investigación. Surge como resultado de la experiencia que el hombre ha acumulado a lo largo de su historia, como por ejemplo la transformación que ha venido sucediéndose en el campo de algunas ciencias experimentales. Se fundamenta en una serie de pasos y procedimientos organizados para el ciclo entero de una

investigación.

METODOLOGIA: Analítico-Inductivo

Método Analítico: Este método “consiste en la extracción de las partes de un todo, con el objeto de estudiarlas y examinarlas por separado, para ver, por ejemplo, las relaciones entre éstas”, es decir, es un método de investigación, que consiste en descomponer el todo en sus partes, con el único fin de observar la naturaleza y los efectos del fenómeno. Sin duda, este método puede explicar y comprender mejor el fenómeno de estudio, además de establecer nuevas teorías.

Método Inductivo: El método inductivo, es un procedimiento que va de lo individual a lo general, además de ser un procedimiento de sistematización que, a partir de resultados particulares, intenta encontrar posibles relaciones generales que la fundamenten. De manera específica, “es el razonamiento que partiendo de casos particulares se eleva a conocimientos generales; o, también, razonamiento mediante el cual pasamos del conocimiento de un determinado grado de generalización a un nuevo conocimiento de mayor grado de generalización que el anterior.”

TIPO DE INVESTIGACION: Mixta

Investigación Documental: La investigación documental se

basa en detectar, obtener y consultar la bibliografía y otros materiales que parten de otros conocimientos y/o informaciones recogidas moderadamente de cualquier realidad, de manera selectiva, de modo que puedan ser útiles para los propósitos del estudio.

La investigación documental se debe enfocar exclusivamente en el tema de estudio sin perderse en otros temas ajenos al mismo. Investigación de Campo: La investigación de campo se presenta mediante la manipulación de una

Variable externa no comprobada, en condiciones rigurosamente controladas, con el fin de describir de qué modo o porque causas se produce una situación o acontecimiento particular.

ENFOQUE METODOLOGICO: Cualitativo- Cuantitativo.

Métodos de investigación cualitativa: se orientan a profundizar casos específicos y no a generalizar. Su preocupación no es medir, sino cualificar y describir el fenómeno social objeto de estudio a partir de rasgos determinantes. Se conceptualiza sobre la realidad, con base en la información obtenida de la población o las personas estudiadas. Entre los métodos de investigación con enfoque cualitativo, los más mencionados suelen ser:

La investigación acción participativa y la investigación etnográfica.

Los métodos de investigación cuantitativa: considerada como método tradicional o general (denominación recibida por su uso). Se fundamenta en los resultados. Se considera método científico a una serie de pasos sistemáticos e instrumentos que nos lleva a un conocimiento científico. Estos pasos nos permite llevar a cabo una investigación. Surge como resultado de la experiencia que el hombre ha acumulado a lo largo de su historia, como por ejemplo la transformación que ha venido sucediéndose en el campo de algunas ciencias experimentales. Se fundamenta en una serie de pasos y procedimientos organizados para el ciclo entero de una investigación.

TECNICAS DE INVESTIGACION:

Documental:

-Consultas Bibliográficas

-Consulta

sitio web. -

. Lectura.

De

Campo:

- Entrevistas.

- Diario de Campo. - Observaciones.

UBICACIÓN

Esto se llevara a cabo en el poblado de Nvo San

Francisco Playa Grande, en un periodo de marzo o abril

2020.

1.7.- CRONOLOGIA DE ACTIVIDADES

MARZO 2020											
Días	1-2	3-7	8-10	11-14	15-18	19-20	21-23	24-26	27	28	29
Selección del tema											
Planteamiento											
Preguntas											
Objetivo general											
Objetivos específicos											
Justificación											
Hipótesis											
Variables											
Metodología											
Cronograma											
Entrega de revisión											
Entrega final	domingo, 5 de abril de 2020										

1.8.- BIBLIOGRAFIA

Bibliografía

Arias, F., (2012), El proyecto de investigación: Introducción a la metodología científica. Caracas, Venezuela: Episteme. C. A.

Bernal, C., (2010), Metodología de la investigación: administración, economía, humanidades y Ciencias sociales. Colombia: Prentice

Hall

Bunge, M., (1970), La ciencia, su método y su filosofía. Buenos Aires,

Argentina: Siglo XX Tamayo, M., (2012), El proceso de la

investigación científica. México D. F., México: Limusa

2.1 Factores de riesgo y de protección en el consumo de drogas en adolescentes y diferencias según edad y sexo

En adolescentes y diferencias según edad y sexo

El consumo de drogas en adolescentes tiene considerables implicaciones sociales y personales, por lo que es esencial la identificación de factores de riesgo y protección. En esta investigación se aplicó el cuestionario CTCYS a 2.440 adolescentes para detectar los factores protectores y de riesgo en la comunidad, la familia, la escuela y el grupo de iguales/individuo; diferencias en protección y riesgo según edad y sexo, y relación entre dichos factores y consumo. Los factores de protección son elevados. Los factores de riesgo son altos en comunidad, escuela e individuo. Los mayores tienen más riesgos y menos protección que los pequeños; y se dan diferencias según el sexo, contando los chicos con menos protección y más riesgos que las chicas. Los factores de riesgo más relacionados con el consumo de sustancias son la disponibilidad de drogas, las actitudes familiares favorables al consumo, la historia familiar de conducta antisocial, el inicio temprano y el consumo de los amigos, el riesgo percibido con respecto al consumo y las actitudes favorables al consumo. En los factores de protección destaca el papel de las habilidades sociales frente al consumo de alcohol. El consumo de

sustancias en la adolescencia tiene considerables implicaciones sociales y personales. Constituye un problema de salud pública (Luengo, Kulis, Marsiglia, Romero, GómezFraguela, Villar y Nieri, 2008) y genera gran preocupación social, destinándose grandes esfuerzos a su identificación y prevención. Una parte importante del trabajo de prevención tiene que ver con averiguar con qué se relacionan los consumos, por tanto, los factores de riesgo y de protección. Éstos actúan de dos formas (Robles y Martínez, 1998; Martínez y Robles, 2001): en el mecanismo «protección-protección» los factores de protección se potencian entre sí, y en el mecanismo «riesgo-protección» se «contrarresta» el riesgo. Como señalan Cava, Mugui y Musitu (2008), inicialmente los planteamientos fueron unicausales, pero en la actualidad se considera que los factores de riesgo y protección son multicausales; pudiendo ser intrapersonales, interpersonales y del contexto familiar, escolar y comunitario. Uno de los modelos multicausales es el Modelo de Desarrollo Social (SDM por el acrónimo inglés) (Catalano y Hawkins, 1996; Hawkins y Weis, 1985). Hawkins y colaboradores (Hawkins, Catalano y Arthur, 2002; Hawkins, Catalano y Miller, 1992), a partir de investigaciones que iniciaron en los 80 y otras igualmente contrastadas, concluyeron que el consumo de drogas se relacionaba con factores de riesgo en la comunidad, la familia, la escuela, el individuo y los iguales. Son factores de

riesgo de la comunidad transiciones y movilidad personal y en la comunidad, desorganización comunitaria, escaso apego al vecindario, leyes y normas favorables al consumo de drogas, y disponibilidad percibida de drogas y armas. Son factores de la familia la historia familiar de comportamiento antisocial, conflicto familiar, actitudes de los padres favorables a la conducta antisocial y al consumo de drogas, escasa disciplina y supervisión, y escaso apego familiar. Son factores escolares el fracaso escolar y escaso compromiso con la escuela.

Psicothema 2010. Vol. 22, nº 4, pp. 568-573 ISSN 0214 - 9915 CODEN PSOTEG www.psicothema.com Copyright © 2010 Psicothema

Los riesgos del consumo de drogas en jóvenes es un gran problema de salud que se da en cualquier parte del país y todo el mundo. Ya que en ocasiones no hay un interés en nuestros jóvenes con este problema y así mismo va creciendo un índice más alto en jóvenes de distintos sexos.

Psicothema 2010. Vol. 22, nº 4, pp. 568-573 ISSN 0214 - 9915 CODEN PSOTEG www.psicothema.com Copyright © 2010 Psicothema

2.2 ¿Cómo se manifiesta el problema en México?

México cuenta con un sistema avanzado de recuperación de información útil para la toma de decisiones.⁶ Merced a estos

estudios se ha podido conocer que, como en todo el mundo, el consumo de sustancias presenta periodos de crecimiento y disminución.¹ A México lo distingue su situación geográfica, vecino del mercado de consumo más grande del mundo y vía de paso para la cocaína que se produce en la región andina con el objetivo principal de llegar a Estados Unidos y en medida decreciente hacia Europa. México produce opio y se ha convertido después de Afganistán (74% de la producción potencial mundial de opio) en el segundo productor de opio en el mundo para el mercado ilegal con 5% de la producción mundial, que abastece principalmente el mercado norteamericano.⁷ Esta sustancia, cuyo consumo local se había mantenido en la frontera norte del país, se ha extendido a otras localidades.^{8,9} Estos antecedentes ponen el escenario para un incremento de hepatitis B, C y de VIH.

El cultivo de hoja de coca se concentra en la región andina - Colombia, Perú y Bolivia-. México se ha convertido en la principal ruta de salida con destino -en su mayor parte- al mercado americano. Se estima que 90% de la cocaína decomisada en Estados Unidos pasó por la frontera con México.⁷ El uso de esta sustancia se incrementó considerablemente en nuestro país sobre todo desde finales de la década de los noventa; en el transcurso de diez años, de 1988 a 1998, aumenta 4.3 veces (de 0.33 a 1.45%); para 2008

había 7.87 usuarios de cocaína por cada uno que la usaba en 1988; los grupos más vulnerables consumen crack, que es más adictivo, presenta mayor asociación con violencia y un mayor reto para el tratamiento. Las diferentes fuentes de información⁹⁻¹² muestran, hasta 2011, un decremento en los índices de consumo de cocaína.

México, después de 2005, se convierte en el principal abastecedor de metanfetaminas en el mercado de Estados Unidos cuando ese país controla los medicamentos que contienen los precursores para la producción de estas drogas. En lo que se refiere a la demanda, su uso empieza a documentarse en México a partir de 1994;¹² entre 2002 y 2008 la incidencia acumulada aumentó seis veces, de 0.08 a 0.5%, en la población rural y urbana entre 12 y 65 años.

En contraste, la marihuana se produce en todo el mundo y en casi todas las latitudes. El mayor decomiso ocurre en América del Norte, principalmente en México (1 658 tm) y en Estados Unidos (1 447 tm).⁷ Actualmente, la marihuana es la droga de mayor consumo en la población en México (80% del total de consumo de drogas) y en la mayor parte del mundo (entre 76 y 83%);⁵ es también la droga cuyo uso presenta el más alto índice de crecimiento.

María

Elena

Medina

Mora

Doctora en Psicología Social, Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la

Fuente Calzada México-Xochimilco 101
14370, México, DF

El consumo de drogas en nuestro país es muy evidente que es un alto incremento de narcotráfico, ya que México es una principal ruta de estas sustancias para tener como destino a América y Europa. Con este problema que enfrentamos en nuestro país los jóvenes tienen un acceso muy fácil por obtenerla

Consigo mismo haciendo un fuerte daño de salud pública a nuestro país.

María Elena Medina Mora
Doctora en Psicología Social, Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Calzada México-Xochimilco 101
14370, México, DF

2.3 Relación entre conducta prosocial, resolución de problemas y consumo de drogas en adolescentes

La mayor parte de los estudios recientes sobre el consumo de drogas en la etapa adolescente se centran en los factores de riesgo como las conductas de tipo antisocial (Brindas, Rodríguez, López-Cepero, Rodríguez y Estrada, 2012; Contreras, Molina y Cano, 2012; López y Rodríguez-Arias, 2012; Torregrosa, Inglés, García-Fernández, Gázquez, Díaz y Bermejo, 2012). La evidencia empírica sobre estas conductas

de riesgo es más consistente que en el caso de los factores de protección del consumo de drogas como son la conducta prosocial y las estrategias de resolución de problemas (Fang, Barnes-Ceeny y Schinke, 2011; López y Rodríguez-Arias, 2010; Triplett y Payne, 2004). Por ello, el interés de este estudio radica en identificar y valorar en qué medida la conducta prosocial y las estrategias para resolver problemas predicen el consumo de alcohol y otras drogas ilegales en población adolescente. Determinar la relación entre el desarrollo de una conducta voluntaria dirigida a beneficiar a otros, el desarrollo de estrategias de resolución de problemas, y las conductas de consumo de sustancias en adolescentes puede mejorar la eficiencia de las futuras intervenciones preventivas.

Copyright 2016: Servicio de Publicaciones de la Universidad de Murcia. Murcia (España) ISSN edición impresa: 0212-9728. ISSN edición web (<http://revistas.um.es/analesps>): 1695-2294

La relación de los jóvenes hoy en día vemos que en ocasiones los que consumen algún tipo de droga ps ellos se sienten muy importantes ante los demás ya que la mente comienza a reaccionar de una manera distinta a lo normal.

Copyright 2016: Servicio de Publicaciones de la Universidad de Murcia. Murcia (España) ISSN edición impresa: 0212-9728. ISSN edición web (<http://revistas.um.es/analesps>): 1695-2294

2.4 la correlación de variables del estilo de vida y la percepción de riesgo de las adicciones en estudiantes de bachillerato

El consumo de sustancias adictivas es un problema de salud pública a nivel mundial que ha aumentado en los últimos veinte años, y es una de las causas principales que perturban la convivencia en las familias y la sociedad (Lloret, 2008), también problemas laborales, y económicos, derivados de las pérdidas laborales y a los gastos de recursos públicos, que se utilizan en la atención de personas con complicaciones relacionadas por uso y abuso de alcohol, tabaco y drogas médicas. Los efectos adversos del uso de estas drogas se ubican dentro de (Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito [UNODC], 2012; SS y CONADIC, 2011) las enfermedades no transmisibles(enfermedades del corazón neoplasias, hipertensión, accidentes cerebrovasculares entre otras) las que generan más de 36 millones de muertes al año a nivel mundial, ocasionan elevados costos en la atención sanitaria y afectan el desarrollo económico de la sociedad (Organización Mundial de la Salud [OMS], 2011). El consumo de tabaco, es una de las principales causas prevenibles de enfermedad y muerte y factor de riesgo de múltiples enfermedades coronarias y pulmonares, por lo que es de vital importancia conocer la correlación que

existe en el estilo de vida y la percepción del riesgo del consumo de sustancias adictivas que tienen los estudiantes de Licenciatura en Enfermería, que son los futuros profesionales del área de la salud que van a promover un estilo de vida saludable.

Algunas consecuencias de las drogas medicas causan taquicardia, deterioro de la capacidad de discernir, problemas de coordinación y bradicardia son preocupantes” se correlaciona con la variable “El consumo de bebidas alcohólicas provoca delitos y violencia” en un $.502^{**}$ en los estudiantes de nivel medio superior; también se correlaciona con la variable “El consumo de bebidas alcohólicas genera accidentes graves de transito” aumentando un $.500$ en los estudiantes de nivel medio superior; y se correlaciona con “El consumo de bebidas alcohólicas genera efectos negativos en la vida familiar” con un $.452^{**}$ en los estudiantes de nivel medio superior.

Palacios, J.R. y Cañas, J.L. (2010). Características psicosociales asociadas al consumo de alcohol, tabaco y drogas en adolescentes de Chiapas. *Psicología Iberoamericana*, 18(2), 27-36.

Muchas veces los jóvenes no toman conciencia sobre el daño que le puede causar en sus cuerpo ya en ocasiones los amigos son los que incitan a probar estas sustancias y les relatan sus experiencias que an tenido y así convenciendo a

Que un joven comience a consumir drogas.

Palacios, J.R. y Cañas, J.L. (2010). Características psicosociales asociadas al consumo de alcohol, tabaco y drogas en adolescentes de Chiapas. *Psicología Iberoamericana*, 18(2), 27-36